
因为有了 “工匠教授 ” ，
就需要与学校原有的课程做好
对接 ， 完善相应的教学制度 ，
从而实现教育体制、 教学方法
等改革目的， 其意义已经超出
“工匠精神” 本身。

■长话短说

祝建波： 7岁的佳佳 (化名 )
是济南一名儿童急性淋巴细胞白
血病患儿 ， 目前已经进入平稳
期， 需持续服药， 而巯嘌呤片是
其中非常重要的一种。 但从今年
初开始， 这种 “救命药” 竟很难
买到， 佳佳的妈妈无奈只能求助
网络购药或让朋友在其他城市代
买 。 要想保障 “救命药 ” 的供
应 ， 相关部门可以利用 “互联
网+” 的大数据建立紧缺 “救命
药” 交易平台。 同时， 还应当经
常展开 “药品倒查 ” ， 去找找
“救命药” 滞留在哪些环节。

■每日图评

■网评锐语

退款难

□张刃

“工匠登上大学讲台”的多重意义
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■有感而发

对“短信轰炸机”需多方合力遏制

■每日观点

李雪： “斑马线前礼让行人”
这条文明交通语， 今年以来成为
社会关注的热词。与此同时，随着
各地加大对机动车不礼让行人行
为的查处力度， 对此不同声音也
响起。 安全出行环境， 需要开启
“法定模式”与“礼让模式”，尤其
是在斑马线前须坚守 “司机有礼
行人讲理”原则，才是对自己及他
人，乃至社会的负责。

在斑马线前
要司机有礼行人讲理

■世象漫说

在软件中输入对方手机号
码， 可使对方24小时内不间断地
接收短信 ， 此软件即短信轰炸
机。 据了解， 短信轰炸机多被人
用来恶搞、 骚扰他人， 尤其是一
些暴力催收者， 也有黑客把短信
轰炸机当辅助工具， 用于盗刷被
轰炸者的金融消费平台。 （11月
18日 《南方都市报》）

“短信轰炸机”不是什么“高
科技武器”，其不过和十多年前有
关部门用来治理城市小广告的
“呼死你”软件类似，现在却被一
些人滥用成骚扰、 报复甚至实施
诈骗的“利器”。 尽管“短信轰炸

机” 不会影响互联网平台用户的
账号安全和支付安全， 却深深影
响着人们的正常生活秩序， 给不
法者进行短信诈骗留下了很大的
空间。 不过，与过去传统的“呼死
你”软件不同，“短信轰炸机”让用
户收到的都是正规网站的验证
码， 用户不知道究竟是谁在恶意
骚扰、报复自己。即使想报警或到
法院起诉，也苦于侵权人不明确，
相关证据难以搜集。

对“短信轰炸机”，需多方合
力遏制和“轰炸”。 现在主流杀毒
软件大都有短信屏蔽功能， 用户
适时杀毒是做好免遭“轰炸”的第

一关； 加强对网上叫卖行为的查
处， 责令搜索引擎屏蔽这种软件
相关关键词，让“轰炸软件”没有
生存空间；完善相关法规，明细运
营商的主体责任和遏制措施，做
到非法软件“魔高一尺”，技术防
范就“道高一丈”。

更重要的是， 执法部门应加
大对“短信轰炸机”软件制作者、
贩卖者和购买使用者的打击力
度，发现一起，查处一起。同时，畅
通公众维权渠道， 发挥舆论监督
作用。 只有形成多方面合力，“短
信轰炸机” 乱象才有望得到有效
遏制。 □付彪

众所周知， 押金是共享单车企业为了约束用
户合理用车的基本保证，从协议上看，押金并非使
用金，也没有借贷投资属性，只能专款专放、如约退
还。 不过，共享单车押金的特殊性在于，单车企业
在收取押金时不是“一对一”收取，而是“一车多
押”。 （11月19日《每日新报》） □赵顺清

办理了消费卡 ， 美容院 、
健身房、 游泳馆、 培训学校等
却突然关门……近年来， 这类
预付式消费陷阱频现， 成为消
费者投诉热点 。 面对 “卡还
在， 店没了” 的状况， 消费者
往往投诉无门、 维权艰难。 近
日， 深圳市消费者委员会将预
付式消费领域失信企业信息公
开推送至征信机构， 引起社会
广泛关注。 （11月17日 《经济
参考报》）

相比既 往 一 些 地 方 面 对
“卡还在 ， 店没了 ” 大事化小
小事化了的结果， 深圳此举应
该说是动了真格， 有利于约束
和惩戒其失信行为， 进而形成
“一处失信 、 处处受限 ” 的全
方位信用监督机制。 但由此能
否遏制由来已久的预付式消费
陷阱 ， 根治 “卡还在 ， 店没
了 ” 状况 ， 恐怕还是个问号 。
笔者以为， 以互信为基础的商
业模式， 最大的隐患就是商家
失信。 因此要有效根治 “卡还
在， 店没了” 等乱象， 还需釜
底抽薪。 这当然不是说一律叫
停预付式消费， 而是进一步堵
塞漏洞， 消除隐患。

一是设立预付式消费资质
门槛。凡拟推行预付式消费的，
一律要到工商、 公安等部门备
案登记，得到允许，方能取得预
付式消费资格。同时明确，只有
取得预付式消费资质的经营者
才能推行预付式消费服务。

二是对预付式消费资金实
行监管。对于健身房、理发店等
打算推行预付式消费的商家 ，
必须委托银行对消费者预交的
消费资金进行有效监督。 原则
上， 要在正规银行建立预付式
消费资金专账， 经营商只能根
据实际消费情况下账， 其余的
预付款不能擅自动用。

三是提醒消费者要提高警
惕，谨慎“预付”，做到既不能轻
信商家的一面之词， 更不能被
商家所谓的 “方便 ”、“打折 ”、
“优惠”之类给“忽悠”了 。而是
要根据自身实际消费需求 ，并
综合考量商家的信用和可靠程
度，三思而行。 □张国栋

根治“卡还在，店没了”
需釜底抽薪

保“救命药”供应
或可借“互联网+”

谨防快递员手中门禁卡惹祸
记者暗访过程中发现， 除了

在对快递分拣时存在操作不当的
问题， 还存在快递员能随意进出
小区的问题。 记者发现， 快递员
在送快递时手中还有多个小区的
单元门禁卡， 快递员不用按电子
门禁， 就可以进入单元楼内， 直
接敲响住户的家门。 （11月18日
《法制晚报》）

现如今， 大部分小区实行了
门禁措施， 并且小区对居民门禁
卡的使用管理会都做出相应的规
定。 按照理解， 这些门禁卡只有
居民以及为小区服务的物业人员
才能拥有， 否则外人随便拥有门
禁卡， 且随便能够出入小区， 无
疑会给小区安全带来隐患。

小区的安全不容小觑， 门禁
系统失禁， 无疑会让这些看似提
升安全系数的“铁将军”，变成了
“空架子”， 有时甚至是以业主的
生命财产安全为代价的。所以，快
递员手中拥有了门禁卡，或许能够纾
解送快递慢的问题，但其中潜在的
隐患却不能不防。毕竟，即便大多
数快递员职业素质良好， 但也不
能排除其中掺杂着害群之马。

因此， 谨防快递员手中门禁
卡惹祸， 其一， 需要物业部门根
据技术发展和实际需要， 及时对
门禁系统进行不断升级， 提高门
禁卡的加密程度， 以增加小区的
安全指数； 而且也需要健全门禁
管理制度， 以规避门禁卡乱发造

成的门禁系统失灵； 同时， 也应
积极引导业主规范行为养成， 确
保门禁卡和门禁系统真正发挥应
有功效。

其二， 于快递公司而言， 一
方面需要加强快递员的职业道德
培养， 杜绝一些快递员私自握有

小区门禁卡的行为； 另一方面快
递员也应注意自己的形象， 无论
这些门禁卡从何而来， 若没有小
区物业部门的许可， 都是 “违规”
的， 一旦小区发生事故， 自己难
免会惹祸上身。 因此， 对违规的
门禁卡应该远离。 □杨李喆

工人日报报道， 由甘肃省总
工会联合有关部门首次评选的10
位陇原工匠， 近日受聘兰州石化
职业技术学院兼职教授， 登上了
大学讲台， 受到师生们的热情欢
迎， 第一堂试讲课就激发了学生
们浓厚的兴趣。 走进大学校园，
也让陇原工匠们感触颇深， 表达
了 “让工匠精神成为新时代青年
人职业成才必修课” 的心愿。

兰州石化职业技术学院的这
一做法具有多重意义。

首先 ， “工匠登上大学讲
台 ” 有传承意义 。 从技能角度
讲， 工匠是个体， 是掌握某种高
超技能的人， 而 “工匠精神” 是
整体概念， 体现着诸多工匠共同
的特征 。 我们说 “弘扬工匠精
神”， 传承是题中应有之义。 工
匠走上大学讲台就是一种传承的
形式。 工匠们不仅要把自己在实
践中掌握的技能教授给学生， 而
且要把这个群体敬业钻研、 精益
求精的作风传授给后人。 没有这
样的传承， 就谈不上 “弘扬工匠
精神”。 更重要的是， 把传承工
匠精神与专科职业教育结合起
来， 特别接地气。 “工匠教授”
试讲就激发了学生们浓厚的兴

趣， 原因就在于此。
其次 ， “工匠登上大学讲

台” 有深造意义。 工匠们都是在
长期实践中磨炼出来的， 掌握了
高超技能， 却未必掌握必要的、
系统的理论知识， 甚至文化程度
都不高。 工匠以教授身份登上大
学讲台， 不是去 “拉家常”， 不
是座谈会， 而是要确实讲出言之
有理、 持之有据的 “道道” 来 ，
因此要整理以往的经验， 认真准
备课堂讲义， 这本身就是一个自
我提升的过程。 如果遇到超出自
己的知识范围、 又必须讲解的问
题 ， 还必须重新学习 ， 首先弄
懂， 实际上是一种自身深造。 从
这个意义上说， 工匠上讲台， 既
是教授， 也是学生。 这对他们是
好事。

第三 ， “工匠登上大学讲
台 ” 有改革意义 。 兰州石 化 职
业 技 术 学 院 有 61年 的 办 学 历
史， 是国家首批 28所示范性高
职 高 专 院 校 之 一 。 既有 “职
业”， 又是 “专科”， 表明 “工匠
教授” 上讲台不是泛泛而谈， 不
是 “应景儿”， 而是实打实、 有
针对性地传道受业。 正如学院负
责人所说， 他们是 “在中国经济
进 入 高 质 量 发 展 的 新 时 代 ，
探 索 培养工匠人才的职业教育
新模式”， 而 “工匠们丰富的工
作经验和杰出的技艺是培养学
生争做优秀产业工人的宝贵教
材”。 因为有了 “工匠教授”， 就
需要与学校原有的课程做好对
接， 完善相应的教学制度， 从而
实现教育体制、 教学方法等改革

目的， 其意义已经超出 “工匠精
神” 本身。

最后 ， “工匠登上大学讲
台 ” 有示范意义 。 一个时期以
来， “大国工匠” “工匠精神”
成为社会热点， 各方都在探讨如
何弘扬工匠精神、 怎样培养工匠
人才的问题。 如上所述， 兰州的
做法可以给我们许多启示。 他们
说， “工匠精神应该成为职业教
育的灵魂， 成为每一个学生努力
追求的人生境界。” 那么， 职业
教育之外的其他方面呢？ 肯定还
有多种形式有待各方摸索 、 实
践， 不断拓宽渠道、 完善机制，
让工匠们走出企业， 走上社会，
切实发挥他们在培养高技能人才
方面的示范引领作用。 我们期待
更多的成功范例。
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